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善通寺市観光基本計画（案）について提出されたご意見と市の考え方 

意見提出者 ２名 意見の件数   １１件 

 

意見の内容 意見に対する市の考え方 

この「善通寺市観光基本計画（案）」については、とても賛

同いたしました。特に注目した点についてコメントさせて

いただきます。 

 

 ５ページ「⑵ 訪日外国人旅行者の増加」の「図表２－ 

３ 訪問地別 訪日外国人旅行者」の統計についてで 

す。地方部を訪れた外国人と、三大都市圏を訪れた外国 

人の増加率の差が２倍以上であるという点です。日本 

国内の旅行先は、東京や大阪などの大都市圏に集中し 

そうな傾向にあるものの、地方に意識が集中している 

背景として、地方自治体のＰＲ活動が大きく影響を与 

えているのだろうと思います。ＰＲ活動には、自治体に 

よって様々な方法がありますが、善通寺市や琴平町に 

は、地域おこし協力隊などの発信者となってくれる方 

がいらっしゃいます。そしてその方々を中心に、ＳＮＳ 

や広報誌を活用して、市の魅力や観光情報などを掴ん 

でいただけているのではないかと思います。ＳＮＳは、 

ここ数年でさらに普及の一途をたどり、今では全世界 

のほとんどの方がスマートフォンなどの端末を所有し 

ている程です。このような身近で、いつでも情報を取り 

入れる事ができるツールをフル活用し、情報を途切れ 

なく発信・拡散していく事が重要だと考えます。ＳＮＳ 

は便利な反面、意識が集中しても一時的といった熱し 

やすく冷めやすい性質を持っています。若者からつな 

げる観光需要を継続してもらい、それを拡散してもら 

う事で、その性質に打ち勝たなければなりません。それ 

には、四国学院大学や香川大学、さらには善通寺第一高 

等学校といった地元の教育機関の生徒さんの力も借り 

る必要があるのではないかと考えました。全国の教育 

機関では、国のデジタル化促進事業の一環として、ＧＩ 

ＧＡスクール構想、つまりすべての小・中学生一人一台 

タブレット導入が行われています。現在、善通寺市で 

は、その取り組みが全国のどこよりも早く進んでいま 

す。広報活動協力隊という形で、地元の教育機関とも連 

携を図りながら、若者の力を結集して、善通寺市の魅力 

を全世界に発信する事が必要であると考えました。 

 

 

観光においては、大都市圏以上に

地方が注目されていると考えてお

ります。そのような中、ご意見の

とおり、観光分野における情報発

信、教育機関や若い世代との連携

は非常に重要であると考えており

ます。そのため、本計画（案）にお

いても、基本方針１において「つ

ながりの強化」、基本方針３におい

て「情報発信の強化」を掲げてお

ります。「つながりの強化」におい

ては、若者の情報発信力や発想力

を活かした観光振興を図り、将来

の観光振興の大きな力となってく

れるような関係づくりを目指すこ

ととしており、「情報発信の強化」

においては、観光情報を整備し、

発信方法を充実させ、本市の魅力

を発信していくこととしておりま

す。今後実施していく事業におき

ましては、基本方針に基づき実施

してまいりたいと考えておりま

す。 
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 景観を推進した観光です。善通寺市には、歴史ある建築

物が多数あります。総本山善通寺や旧善通寺偕行社、乃

木神社などがその例です。さらに、善通寺駐屯地前のイ

チョウ並木通りは、「ゆうゆうロード」と名付けられ、

総本山善通寺への道を華やかに彩っています。このよ

うに、他の市町村にも引けを取らない風光明媚な町で

す。景観や町並みの良さなどから、観光地として選ばれ

ているのも事実です。その中でも、１４ページ「⑵ 本

市の観光客の推移」にあるように、総本山善通寺は、観

光客数の８割を占めており、リピーターの方もいるの

ではないかと予想されます。さらに、毎年初詣や大会陽

といった各種イベントにも多くの観光客を呼び込んで

います。観光客だけでなく、市民の方からもこのような

景観には非常に好感を持てるといった話をよく耳にし

ます。本市の総合計画の６ページ「② まちの魅力」に、

「自然環境が豊かである」と回答した人が、４６％と半

数近くいるという数字から見てもその印象をうかがう

事ができます。自然の分野は上記のとおりだと思いま

すが、私が目に付けたのは、環境面が優れているという

点です。同じく、総合計画の７ページ「③ まちの各環

境に対する満足度」にも、満足と回答したものの項目の

中で「ごみ処理・リサイクル等の状況」が６３％で圧倒

的に良い評価を受けています。このように、自然環境は

本市の強みであり、この状況を観光と結び付けること

で、「住んでみたい・住みつづけたい まち 善通寺」

という本市の将来像を絶やさないという事が大事だと

考えました。 

ご意見のとおり、本市には歴史、

文化、自然、環境、人等様々な側面

から魅力ある地域資源が数多くあ

ります。そのため、市民の皆様の

中には、観光に適した魅力的な素

材がたくさんあるという意見があ

る一方で、観光客にとってはそれ

らが観光資源として認知されてい

ない状況です。その課題を解決す

るため、本計画（案）では、本市の

観光を考える上で大切にしたい考

え方として、「地域資源を大切にす

る観光」を基本理念の１つとし、

基本方針２として「地域資源と新

しい技術を活用した観光の推進」

を掲げ、景観や自然環境も含め、

本市の魅力ある地域資源を観光資

源として捉え、観光コンテンツと

することで、地域資源の価値を高

め、多くの皆様に魅力を感じても

らいたいと考えております。 

 ボランティアからの“つながり”を大切にしようです。

本市は、様々な交流をとても大事にしています。ボラン

ティアは、交流という“つながり”をとても大切にして

おり、ボランティアから得られた人脈、情報等は、それ

をいろいろな活動に変換していく事が可能です。ボラ

ンティア活動は、一概に何を行うのかは具体的におす

すめするのは難しいものの、アレンジや提案をしてい

けたらいいなと思う所存でございます。 

観光振興においては、様々な主体

が関わりを持ちながら進めていく

ことが必要不可欠だと考えており

ます。そのような中、ボランティ

アの皆様には色々な場面や形でご

協力をいただいており、非常に重

要な役割を担っていただいており

ます。今後も多くの皆様に本市の

観光について興味を持っていただ

き、１人でも多くの皆様と連携し

ながら観光振興を推進してまいり

たいと考えております。 
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意見の内容 意見に対する市の考え方 

今般、パブリックコメントを出された善通寺市観光基本計

画（案）には絶対的に反対します。 

 

 「少子高齢化を伴った人口減少や地域産業の衰退であ

るが」に対して 

→駐屯地の要素が大きい本市においては、人口減少は

少ない傾向である。地域産業の衰退は、元々、商業は衰

退していて期待外れであり、地域産業を守ろうとする

施策は、無駄な税金の使い道となっていることは言う

までもない。 

 

「都市部への人口流出など、様々な課題がある」に対

して 

→本市においては、人口減少は少ない傾向である。 

ご意見のとおり、本市には陸上自

衛隊善通寺駐屯地がありますが、

本市においても人口減少が続いて

おり、昭和６０年の３８，６３０

人をピークに減少し、平成２７年

に行われた国勢調査によると３

２，９２７人と３０年間で約１

５％減少しております。「善通寺市

人口ビジョン」によりますと、今

後も人口減少が続くことが予測さ

れています。また、地域産業の衰

退は人口流出の一因となり、その

人口流出が地域産業の衰退に拍車

をかけるなど、負のスパイラルが 

続く状況になることから、観光振

興を図ることで、地域産業の発展

に寄与することが必要であると考

えております。 

 「観光産業は消費の拡大や新たな雇用の創出などに大

きく貢献」に対して 

→雇用創出には貢献する場面もあるが、総じて、大き

く貢献できるのかは全く理解不能な要素であり、観光

産業は、善通寺市にとってこれ以上の対策を打つ必要

性が無い。 

観光産業だけをもって地域経済の

問題を解決できるものではござい

ませんが、観光産業は様々な業種

に関わることから、観光産業が発

展することによって、消費の拡大

や雇用の創出に寄与できるものと

考えております。そのため、今後

も本市の観光産業が持続的に発展

していくために、本計画（案）に基

づき推進してまいりたいと考えて

おります。 

 「地域に活力や持続的発展をもたらすものとしてその

重要性が高まっています。 」に対して 

→善通寺市にとっては、観光資源は従来から存在し、

新たな発掘する要素は不要であり、これらへの資力注

入は市民税の無駄な投入に値するため、こういう要素

（活力や持続的発展）は、全くもって、不要そのも

の。 

ご意見のとおり、本市には総本山

善通寺をはじめとした観光資源が

存在しております。一方で、魅力

ある地域資源でありながら観光資

源になり得ていない資源も存在

し、市民の皆様の中には、観光に

適した魅力的な素材がたくさんあ

るという意見がありながら、観光

客にとってはそれらが観光資源と
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して認識されていないという状況

があります。そのため、本計画（案）

では、「地域資源を大切にする観

光」を基本理念の１つとし、地域

資源の観光資源化を図っていくこ

とが必要であると考えておりま

す。 

 「東京オリンピック・パラリンピック」に対して 

→結果的に、単なる応募性のトーチ巡回は不要であっ

た。現時点においても、当該オリンピック等が確実に開

催される道理もなく、無駄な４／１７であった。番組放

送で出ている人たちも、無駄なあがきに過ぎない。 

ご意見のとおり、新型コロナウイ

ルス感染症の感染拡大の影響によ

り、東京オリンピック・パラリン

ピックの動向が不透明ではありま

すが、通常全国的、広域的なイベ

ントや行事が開催される場合、観

光分野に様々な影響を与えること

から、そういった視点を持ちなが

ら施策を検討することが必要だと

考えております。 

 「２０２２年の瀬戸内国際芸術祭が目前に迫り」に対

して 

→善通寺市にとって、瀬戸内に面していない市町村

が、何故に、本件を取り上げるのか、不審感に尽き

る。元々、３年前の瀬戸内国際芸術祭の際、何も行動

をしていなかった。善通寺市が、本件を材料にアピー

ルするのは論外である。 

本市では２０１９年の瀬戸内国際

芸術祭の連携事業として、「善通寺

市まちなか黒板アート事業」をス

タートさせ、現在も継続して取り

組んでおります。ご意見のとおり、

瀬戸内国際芸術祭は瀬戸内海に面

した市町を中心に開催されていま

すが、それら周辺市町に多くの観

光客が訪れることから、本市にお

いても観光客を誘致できるよう取

り組んでいくことが必要だと考え

ております。 

 「２０２３年には弘法大師空海御誕生１２５０年祭が

開催される」に対して 

→そもそも、善通寺は真言宗である。浄土真宗の信仰

が全国的に比較して非常に多い香川県においては、弘

法大師空海御誕生１２５０年祭は、無用なイベントで

ある。  

総本山善通寺は本市の観光入込客

数の約８割を占め、安定して約８

０万人が訪れる観光地です。その

総本山善通寺で弘法大師空海が御

誕生し、令和５年に御誕生から１

２５０年を迎えることから、本市

では総本山善通寺等と連携し、弘

法大師空海御誕生１２５０年祭を

開催することとしております。弘

法大師空海、総本山善通寺、そし

て本市を全国に向けて発信し、観

光客の誘致と地域の活性化を図っ
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てまいりたいと考えておりますの

で、ご理解賜りますようよろしく

お願いいたします。 

 「本市の観光は今後、重要な時期を迎えます。」に対

して 

→そうは思わない。善通寺の観光アピールは、今後、

控えて頂きたい。観光立国とは言えども、昔から、観

光立地の一つであると共に、無駄なよそ者が蔓延る地

域社会になりつつある。このようななか、観光目的に

より、更に、人を入れるのは論外である。 

上記で述べさせていただいたとお

り、近い将来様々なイベントや行

事が開催される予定であり、本市

の観光においても影響があるもの

と考えております。一方、新型コ

ロナウイルス感染症の感染拡大に

より、新しい生活様式や観光形態

が求められるなど、社会のニーズ

が変化しており、そういった変化

にも対応しながら施策を進めてい

く必要があります。そういったこ

とから、本市の観光は、今後重要

な時期を迎えていくと考えられ、

本計画（案）に基づいて観光施策

を推進してまいりたいと考えてお

ります。 

 「本市が持つ特性や可能性、課題を洗い出す」に対して

→これは、前述にいうとおり、無駄な施策を先ずは止め

て頂きたい。 

 

「産業振興や地域活性化へとつながる観光を推進する

ためのビジョン」に対して 

→本施策は、絶対に止めて頂きたい。 

本市の観光施策を総合的かつ計画

的に推進していくためには、本市

が持つ特性や可能性、課題を洗い

出し、社会のニーズを把握、分析

する必要があります。その上で、

観光を推進するためのビジョンと 

今後取り組む施策を明らかにする

必要があることから、善通寺市観

光基本計画を策定し、推進してま

いりたいと考えておりますので、

ご理解賜りますようよろしくお願

いいたします。 

 

 

 


